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Editorial

Investimentos em diversos lados
A participação estatal é fundamental para o desenvolvimento de atividades econômicas,
especialmente quando ajuda a fomentá-las através de políticas públicas. Nesse sentido, os últimos
dias foram ricos em iniciativas que podem ajudar a ampliar a área de atuação, a produção e a
qualidade da piscicultura no Brasil.

No Piauí, a Secretaria de Agricultura Familiar investiu R$ 1,8 milhões na implantação de unidades
demonstrativas de agricultura biossalina que integram inovação e tecnologia para a criação de tilápia
e camarão em pleno semiárido nas comunidades quilombolas Silvino e Laranjo, no município de
Betânia, e a comunidade Barreiro Fechado, em Campo Alegre do Fidalgo.

Já no Rio Grande do Norte, a governadora Fátima Bezerra encaminhou à Assembleia Legislativa o
Projeto de Lei Complementar que institui a Política Estadual de Desenvolvimento Sustentável da
Pesca e da Aquicultura e o Sistema Estadual da Pesca e da Aquicultura. São iniciativas que,
espera-se, vão permitir o desenvolvimento da atividade no Nordeste brasileiro.
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Destaque

Movimentação dos canais de distribuição

O Seafood Show Latin America
CONNECT chegou ao fim nesta
quarta-feira (20), terceiro dia do
evento, marcado por debates
sobre como os principais canais de
distribuição do pescado, o varejo e
o food service estão se
movimentando.

Gregory Ribeiro, da Euromonitor
International, apresentou estudo
sobre as tendências e
oportunidades do varejo nacional. O varejo de pescado ainda foi abordado pela diretora
Comercial das Peixarias do Carrefour, Meg Fellipe, e pela gerente de desenvolvimento de
negócios no México da rede H.E.B, Paola Alejandra.

As iniciativas do food service para o fomento do pescado foram apresentadas por Julian
Gasparini, gerente de compras da LivUp, Marcelo Fernandes, CEO da Gastronomia MF, e
Edson Leite, chef fundador da Gastronomia Periférica, além dos chefs de cozinha Daniela
Valverde e Igor Burlutskiy, direto do Equador.

O Selo Arte foi tema da apresentação de Felipe Weber, diretor-executivo da Aruanã
Consultoria e consultor do Sebrae e APEX-Brasil, no painel que debateu o acesso dos
diversos produtos aos canais de comercialização de pescado. O painel seguiu com as
palestras de Sarah de Oliveira, da Lex Experts, e Fátima Merlin, da Connect Shopper.

E o último painel trouxe as campanhas em prol da promoção do pescado com Aline Molina,
da mexicana Pesca con Futuro. Do Brasil, a Semana do Pescado e a Coma Mais Peixe
foram destacadas  por Jessica Feller, do Sindipi, e Francisco Medeiros, da PeixeBR.

Iniciativa inédita na América Latina, o Seafood Show Latin America CONNECT foi criado
pela Francal Feiras e Seafood Brasil para estimular a integração do mercado do pescado
entre os países da América Latina e outros países, por meio de negócios, conteúdo e
atualização. Em 2022, a Seafood Show Latin America está confirmada para acontecer de
forma presencial, de 17 a 19 de outubro, no Pro Magno Centro de Eventos, em São Paulo.



CONJUNTURA
O ministro da Cidadania, João Roma, anunciou que o Auxílio Brasil terá um reajuste
permanente de 20% em relação aos valores pagos atualmente no Bolsa Família. O
programa, que vai substituir o Bolsa Família e o Auxílio Emergencial, começa a ser pago
em novembro. Ainda de acordo com o ministro, por determinação do presidente Jair
Bolsonaro, será criado um "benefício transitório" para que as famílias recebam, até o
fim de 2022, pelo menos R$ 400 mensais. João Roma não detalhou de onde virá o
dinheiro, destacou o G1.

O ministro das Comunicações, Fábio Faria, disse que a intenção do governo é privatizar
os Correios em julho do ano que vem. A data para realização do leilão da empresa leva
em conta o tempo necessário para a aprovação da proposta pelo Congresso e a avaliação
do edital pelo TCU, explicou a Folha

E o STF decidiu que pessoas pobres, que têm direito à justiça gratuita, caso percam
uma ação trabalhista, não terão que pagar os honorários de peritos, nem dos
advogados da parte vencedora, informou a Veja. Porém, o trabalhador terá que arcar com
as custas caso falte à audiência, de acordo com o tribunal.

Foi lançado o edital para a construção do Ramal do Salgado, trecho da transposição
do Rio São Francisco no Ceará. Com R$ 600 milhões em investimentos públicos, a
infraestrutura vai abastecer 54 cidades cearenses, beneficiando 4,7 milhões de pessoas. A
licitação é para continuação das obras do trecho 3 do Eixo Norte da transposição, que
deriva do Ramal do Apodi até o Rio Salgado, explica o Notícias Agrícolas.

O BNDES criou uma linha de custeio para pequenos e médios produtores, com taxas
de juros de mercado, dentro do programa BNDES Crédito Rural, que desde março de
2020 oferta crédito para investimentos. A iniciativa foi tomada para complementar a oferta
de dinheiro a pequenos e médios agricultores já atendidos pelo banco por meio do Pronaf
Custeio (programa voltado à agricultura familiar) e do Pronamp Custeio (médios produtores).
A previsão inicial é liberar até R$ 500 milhões no ciclo 2021/22 com o BNDES Crédito
Rural Custeio, relata o Canal Rural.

Após a queda de 3,3% no pregão anterior, a B3 tentou uma recuperação, ainda que tímida,
nesta quarta-feira, ao fechar com leve ganho de 0,10%, aos 110.786,43 pontos. Se ontem
os ativos foram castigados pelos arranjos do governo para o Auxílio Brasil, que envolviam o
uso de recursos fora do teto, ontem, o anúncio do programa foi recebido com menos
espanto, mas ainda assim, pesou no desempenho do mercado. No câmbio, o dólar - que
encostou em R$ 5,61 na sessão anterior -, caiu 0,59%, a R$ 5,5608, informou o Estadão.

https://g1.globo.com/politica/noticia/2021/10/20/auxilio-brasil-reajuste-20-diz-ministro.ghtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2021/10/ministro-das-comunicacoes-preve-privatizacao-dos-correios-em-julho-de-2022.shtml
https://veja.abril.com.br/brasil/stf-decide-que-pobre-nao-tem-de-pagar-advogado-se-perder-acao-trabalhista/
https://www.noticiasagricolas.com.br/noticias/politica-economia/300505-governo-lanca-edital-para-novo-trecho-da-transposicao-do-s-francisco.html#.YXCdQBrMI2w
https://www.canalrural.com.br/noticias/bndes-credito-rural/
https://economia.estadao.com.br/noticias/geral,cotacao-dolar-bolsa-de-valores-20-10-2021,70003874290


PESCADO EM ANÁLISE
Aquicultura

(Créditos: Mapa)

O Ministério da Agricultura,
Pecuária e Abastecimento (Mapa)
do Brasil e o Ministério da
Agricultura e Desenvolvimento
Rural da Colômbia, assinaram
nesta terça-feira (19) um
Memorando de Entendimento
para fortalecer a cooperação
técnica em diversas áreas da
agricultura, pecuária,
aquicultura e pesca entre os dois países.

O memorando prevê o intercâmbio de informações técnicas e estatísticas e a criação
de vínculos entre as administrações públicas. Também estão previstas a realização de
visitas técnicas e workshops, de programas de capacitação e publicação conjunta de
materiais técnicos informativos.

Os dois países também assinaram uma "carta de intenção" para que as autoridades
sanitárias do Brasil e da Colômbia possam trabalhar conjuntamente na adoção da
certificação sanitária eletrônica para produtos agropecuários. Como destaca o Mapa, os dois
países também estão avançando no estabelecimento de um mecanismo de consultas
regulares sobre temas sanitários e fitossanitários, com o objetivo de facilitar o comércio
bilateral.

Em uma atualização de mercado, a Benchmark Holdings, sediada no Reino Unido,
observou que após resultados positivos no terceiro trimestre deste ano financeiro, ela
alcançou um desempenho de negócios mais forte do que o esperado em todas as três
áreas.

Assim, a empresa de saúde, genética e nutrição de aquicultura espera que os resultados
financeiros estejam significativamente à frente do consenso do mercado, de

https://www.gov.br/pt-br/noticias/agricultura-e-pecuaria/2021/10/firmado-acordo-para-melhorar-cooperacao-tecnica-na-agropecuaria-entre-brasil-e-colombia
https://www.gov.br/pt-br/noticias/agricultura-e-pecuaria/2021/10/firmado-acordo-para-melhorar-cooperacao-tecnica-na-agropecuaria-entre-brasil-e-colombia


aproximadamente US$ 22 milhões. Os resultados anteriores foram impulsionados por um
forte e contínuo foco de negócios, controle de custos disciplinado e uma maior recuperação
nos mercados finais da empresa, relatou a Salmonexpert.

A Benchmark Holdings afirmou que sua área de negócios de Nutrição Avançada
continuou a gerar um excelente crescimento, enquanto a área de negócios de
Genética, onde é um grande fornecedor de ovos de salmão, atingiu um final de ano
forte. Os resultados completos serão anunciados no final de novembro.

Pesca
Em Santa Catarina, a Comissão de Pesca e Aquicultura da Assembleia Legislativa vai
intermediar uma conversação entre os pescadores da Z-02 de São Francisco do Sul
com a empresa New Fortress Energy, responsável pelo projeto de implantação de um
terminal de gás no município. Os pescadores solicitaram apoio aos deputados,
alegando que o futuro empreendimento estaria atrapalhando a atividade pesqueira,
além de aumentar os custos de operação, prejudicando cerca de 200 famílias que têm
a pesca como a renda principal.

No ofício, os pescadores afirmam que as obras do empreendimento foram iniciadas
sem a assinatura de um acordo com eles. Informaram ainda que na fase de
licenciamento ambiental, a colônia ingressou com ações administrativas junto ao Instituto do
Meio Ambiente (IMA) e também uma Ação Civil Pública, com o objetivo de garantir a defesa
dos direitos dos pescadores artesanais.

Em Manaus (AM), o deputado Dermilson Chagas (Podemos) solicitou do gerente
regional da Caixa Econômica Federal, Wellyngton Veloso, apoio institucional para
solucionar os problemas de pescadores que têm sido vítimas de furto e fraude no
Seguro-Defeso. Os crimes estão sendo realizados por meio da internet por quadrilha
especializada em crimes cibernéticos, segundo o parlamentar.

Como apurou o Em Tempo, o deputado Dermilson Chagas, que estava acompanhado do
presidente da Federação dos Sindicatos dos Pescadores e Pescadoras Artesanais do
Estado do Amazonas (Fesinpeam), Raimundo Braga, também solicitou que possa ser
resolvido o problema de abertura de contas bancárias, pois alguns pescadores relataram
estão tendo dificuldade neste processo em seus municípios.

Foi publicado nesta quarta-feira (20), pelo Mapa, o resultado do edital de seleção do
projeto Bioeconomia e Cadeias de Valor. A iniciativa tem o propósito de ofertar
serviços de assessoria técnica para cooperativas e associações da agricultura

https://www.salmonexpert.cl/article/benchmark-obtiene-slidos-resultados-para-todas-sus-reas-en-cuarto-trimestre/
http://agenciaal.alesc.sc.gov.br/index.php/noticia_single/comissaeo-intermediara-conversacaeo-entre-pescadores-e-empresa-em-saeo-fran#28
https://emtempo.com.br/politica-amazonas/326710/dermilson-chagas-leva-demandas-de-pescadores-a-caixa-federal?d=1
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/noticias/mapa-divulga-resultado-de-edital-para-prestacao-de-assistencia-tecnica-a-cooperativas-e-associacoes-da-agricultura-familiar


familiar localizadas nos estados do Acre, Amapá, Amazonas e Pará, que atuam
prioritariamente nas cadeias de valor do cacau, do açaí, da castanha-do-brasil e do
pirarucu de manejo, como também outros produtos da sociobiodiversidade amazônica.

Os oito empreendimentos coletivos selecionados irão receber, até dezembro de 2023,
acesso a serviços de assessoria técnica e/ou consultoria especializada compatíveis com
suas demandas, mantendo o foco no fortalecimento da produção aliada ao uso sustentável
dos recursos naturais. Confira aqui o resultado do edital .

A versão em espanhol do The Independent relata que os pescadores franceses que
perderam o direito de pescar nas águas britânicas estão planejando um bloqueio nas
regiões de Calais, Dunquerque e no túnel do Canal. Os pescadores ainda podem
boicotar os suprimentos de Natal importados para o Reino Unido. O embate entre os
países surgiu após a recusa do governo do Reino Unido em conceder muitas licenças
para os pescadores franceses trabalharem nas águas britânicas após o Brexit.

O pescador Laurent Merlin disse à BBC que eles estão "em um estado constante de
ansiedade e raiva" e acrescentou: "Estamos esperando até sexta-feira e então
começaremos a nos organizar para o ataque." Falando do porto francês de
Boulogne-sur-Mer , Merlin disse: "Criaremos o máximo de destruição possível e
bloquearemos as coisas de que a Grã-Bretanha mais precisa."

Indústria

(Créditos: Portal de Itajaí)

O produto rollmops, da empresa
itajaiense Vô Augusto,
conquistou o 18° Selo Arte de
Santa Catarina e o primeiro na
área de pescado do Estado.
Conforme o portal de Itajaí, a
solenidade de entrega da
certificação foi realizada nesta
quarta-feira (20) na sede da
empresa, localizada no bairro
Espinheiros.

O selo foi criado pelo Mapa, para valorizar e reconhecer a qualidade de produtos artesanais
que cumpram requisitos sanitários, mão de obra familiar e leva em conta o saber fazer, a

https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/noticias/mapa-divulga-resultado-de-edital-para-prestacao-de-assistencia-tecnica-a-cooperativas-e-associacoes-da-agricultura-familiar/201021ResultadodeeditalparaprestaodeassistnciatcnicaacooperativaseassociaesdaagriculturafamiliardoACAPAMePA.pdf
https://www.independentespanol.com/noticias/pesca-bloqueo-navidad-reino-unido-b1942245.html
https://itajai.sc.gov.br/noticia/27536/produto-de-itajai-recebe-a-primeira-certificacao-na-area-de-pescado-em-santa-catarina#.YXFGSp7MLIU


tradição e a geografia local. Com esta certificação, é permitido que o produto seja
comercializado em todo Brasil.

A produção do rollmops é tradição da família dos proprietários da empresa desde 1951, mas
foi registrada apenas em 2007 mantendo sua essência, produzindo até hoje de forma
artesanal e totalmente manual. A empresa é familiar e possui três variedades do produto,
rollmops, rollmops temperado e rollmops ao vinagrete tipo francês, que poderão ser
comercializados agora em todo o país.

O rollmops aqui é feito com a utilização da sardinha-laje. Passa por um processo de cura
que pode ser a seco ou em salmoura. Feito este processo, pode ser enrolado com pepino
ou cebola, além de outras opções. Em Itajaí, o mais comum é ser feito com cebola.

Uma reportagem da Folha destaca a chegada de mais um item que trouxe preocupação
à lista de alimentos industrializados: o agrotóxico. Um estudo do Instituto de Defesa
do Consumidor (Idec)  apresentado numa audiência pública sobre agrotóxicos,
mostrou que 59,3% dos produtos ultraprocessados    estão dissipados de ao menos
um agrotóxico. Na lista de 27 alimentos testados e classificados em oito grupos, 6 em
cada 10 possuem os resíduos.

Uma análise do Idec, intitulada '' Tem veneno neste pacote '', foi feita em um laboratório
acreditado pelo Inmetro e credenciado junto ao Mapa. E foram identificados 13 tipos de
agrotóxicos. Entre os 27 produtos, mais da metade tinha resíduos de glifosato ou glufosinato
—dois dos herbicidas mais usados   em plantações de soja, milho e algodão .

Com base na análise de estudos, a Agência Internacional de Pesquisa em Câncer (Iarc),
ligada à Organização Mundial da Saúde (OMS ), considera o possível agente causador de
câncer .

(Créditos: Governo do México)

Os Estados Unidos estão
suspendendo a proibição de
importação camarão
selvagem capturado no
México, de acordo com o
governo mexicano e a
Sustainable Fisheries
Partnership. Em abril, o
Departamento de Estado dos

https://www1.folha.uol.com.br/comida/2021/10/estudo-acha-residuos-de-agrotoxicos-em-alimentos-ultraprocessados.shtml


EUA proibiu a compra de camarão selvagem mexicano porque os esforços do México para
proteger as tartarugas marinhas “não eram mais comparáveis   aos dos Estados Unidos”.

A SeafoodSource entrou em contato com o Departamento de Estado dos EUA na
quarta-feira (20), mas a agência se recusou a confirmar se a proibição será suspensa e não
houve nenhuma atualização no Federal Register. No entanto, em um comunicado à
imprensa e em um vídeo, a Secretaria de Agricultura e Desenvolvimento Rural do
México e a Comissão Nacional de Aquicultura e Pesca do México (CONAPESCA)
afirmaram que receberam a confirmação dos Estados Unidos de que a proibição será
removida.

Varejo
Levantamento realizado pela Geofusion, líder no segmento de inteligência geográfica no
País, aponta que o ritmo de abertura de supermercados no primeiro semestre de 2021
superou o índice registrado no período pré-pandemia. Enquanto o primeiro semestre
de 2020 teve 8,4% novas lojas a mais que no mesmo período do ano anterior, nos seis
primeiros meses de 2021, o número de novas unidades registrou alta de 43,9%. As
informações são da Super Hiper.

Já o Estado de São Paulo também teve um ritmo maior de abertura de supermercados no
primeiro semestre de 2021 que o registrado no período pré-pandemia. Enquanto o primeiro
semestre de 2019 houve aumento de 39,3% de novas unidades, nos seis primeiros meses
de 2021, esse número registrou alta de 56,5% – em números absolutos isso significa mais
6.973 unidades abertas no estado. Em 2020, esse dado ficou em 9,5%.

Acompanhando essa tendência e reforçando a sua presença no Estado de São Paulo, o
Assaí Atacadista inaugurou a quinta unidade da empresa na cidade de Santo André e a sua
11ª loja na região do Grande ABC Paulista. Batizada de Assaí Pereira Barreto, a unidade
teve um investimento de R$ 82 milhões e conta com mais de 19 mil m² de área construída,
explicou o site da Abad.

Seguindo a tendência de crescimento, o e-commerce brasileiro registrou crescimento de
24,21% em setembro de 2021, em relação ao mesmo mês do ano passado. As vendas,
considerando o mesmo período de comparação, também tiveram alta de 15,81%. Os
dados são do índice MCC-ENET, desenvolvido pela Neotrust | Movimento Compre & Confie,
em parceria com o Comitê de Métricas da Câmara Brasileira da Economia Digital. Outro
dado relevante destacado pela Super Hiper é a participação do e-commerce no comércio
varejista, uma vez que, em agosto de 2021, alcançou 12,3%, a quinta melhor
performance do histórico, desde janeiro de 2018. Mas quando o período de comparação

https://www.seafoodsource.com/news/supply-trade/us-lifting-import-ban-on-wild-caught-shrimp-from-mexico
https://www.gob.mx/conapesca/prensa/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-exportar-al-mercado-de-estados-unidos-285854?idiom=es
https://www.gob.mx/conapesca/prensa/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-exportar-al-mercado-de-estados-unidos-285854?idiom=es
https://www.superhiper.com.br/abertura-de-novos-supermercados-ultrapassa-periodo-pre-pandemia-em-todo-o-pais/
https://distribuicao.abad.com.br/negocios/assai-abre-nova-loja-no-abc-paulista/
https://www.superhiper.com.br/vendas-online-seguem-em-alta-em-2021/


é setembro com o mês de agosto, neste caso, teve uma retração de (−6,31%). Em
contrapartida, no acumulado do ano o crescimento é de 10,82%.

Food Service
A queda nos indicadores da pandemia de Covid-19 deixa o setor de bares e restaurantes
otimista, principalmente com a chegada do fim do ano. Uma pesquisa da Associação
Brasileira de Bares e Restaurantes (Abrasel) aponta que 30% dos empresários do
ramo vão contratar até dezembro no estado de São Paulo. Diretor da Abrasel em
Ribeirão Preto, Gabriel Cruz diz que as funções de auxiliar de cozinha e garçom são
as mais procuradas.

“O setor está passando por uma dificuldade porque muitas pessoas que antes trabalhavam
na área e acabaram sendo demitidas por conta da pandemia migraram para outros setores.
Agora, para essa retomada, a gente acaba tendo poucas pessoas com experiência”,
afirmou, ao G1.

Começa nesta quinta-feira (21), a quarta edição da Feira Internacional de Gastronomia
Amazônica – FIGA. O evento é realizado pela Abrasel no Amazonas, em formato
presencial, reunindo chefs, jornalistas e profissionais da gastronomia das cinco regiões do
Brasil e representantes internacionais, que participam de palestras, aulas de gastronomia e
uma feira de negócio no Centro de Convenções Vasco Vasques. A entrada é gratuita, sendo
necessário apenas um cadastro.

A Figa tem o intuito de promover o turismo gastronômico e a integração entre os
participantes com a culinária do Amazonas e da Amazônia. O idealizador deste evento
foi o empresário, Mário Valle, dono do Tambaqui de Banda e desde 2015, este projeto vem
sendo realizado pela Abrasel. As informações são do site da Abrasel.

Representantes do empresariado elevaram o tom das críticas ao plano de furar o teto
de gastos para pagar R$ 400 na nova versão do Bolsa Família. Na opinião de
representantes de diversos setores, o projeto tem objetivo político, denota falta de
transparência, pressiona a inflação e compromete a rentabilidade das empresas, além de
passar mensagem de falta de compromisso com o discurso liberal e de responsabilidade
fiscal que levou o mercado a apoiar o governo.

Na avaliação de Paulo Solmucci, presidente da Abrasel, falta transparência no plano
do governo para financiar o Auxílio Brasil. E isso gera insegurança no mercado e
prejudica investimentos. "Ninguém é contra um auxílio que ajude quem está
desfavorecido, especialmente no nível de desemprego que estamos. Mas, da forma como
as coisas estão sendo feitas, acaba sendo negativo para o governo", disse, à Folha.

https://g1.globo.com/sp/ribeirao-preto-franca/noticia/2021/10/20/abrasel-estima-que-30percent-de-donos-de-bares-e-restaurantes-devem-contratar-no-fim-de-ano-em-ribeirao-preto.ghtml
https://abrasel.com.br/noticias/noticias/abrasel-realiza-4-edicao-da-feira-internacional-de-gastronomia-amazonica/
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/painelsa/2021/10/representantes-do-empresariado-criticam-auxilio-de-r-400-fora-do-teto.shtml?origin=folha

